
　〔注意事項〕

1　問題は 1から 3までです。

2　時間は社会と理科あわせて 50 分です。

3　特に指定がない場合，ひらがなで書いてもかまいません。

4　下
した
敷
じ
き，シャープペンシルおよび電算機つきの時計の使用を禁止します。

5　解答は，鉛
えん
筆
ぴつ
で濃

こ
くはっきりと書くようにして下さい。

6　開始の合図があるまで問題用紙を開かず，手を触
ふ
れないで下さい。

7　考査中はよそ見をせず，きちんとした態度で行って下さい。

8　何か物を落としたら，黙
だま
って手をあげて下さい。

9　他の受験生に迷
めい
惑
わく
となるような行

こう
為
い
をしないで下さい。

社 会
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1　次の文章を読み，後の問に答えなさい。

東京国際空港や成田国際空港では，観光立国の実現に向けて多くの訪日外国人を受け入れるための準備が進めら

れています。例えば東京国際空港では，国際線増便や東京上空を飛行する新ルートの検討，また成田国際空港では，

格安航空会社の利用増加によるターミナル拡張などが行われてきました。利用者のニーズに合わせて，それぞれの

空港には役割があることが考えられます。

問 1　下線部①について次の世界地図を参考に，以下の問に答えなさい。

（ 1）　下の図は，東京国際空港に就航している都市であるヘルシンキ，デリー，シドニー，バンクーバーの

雨温図です。シドニーの雨温図を次の（ア）～（エ）から 1つ選び，記号で答えなさい。
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	 （ア）	 （イ）	 （ウ）	 （エ）

	 『気象庁ホームページ』より作成

（ 2）　国際線搭乗の際は時差を考える必要があります。本校が 2月 1日午前 9時の場合，姉妹校があるブリ

ズベン（東経 150 度）の日時として正しいものを，次の（ア）～（エ）から 1つ選び，記号で答えなさい。

（ア）　2月 1日午前 8時	 （イ）　2月 2日午前 2時

（ウ）　2月 1日午前 10 時	 （エ）　2月 2日午前 4時

①

②

③

1 折

一般（１回）

社
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問 2　下線部②について次の文章を読み，以下の問に答えなさい。

　近年，経済成長が 著
いちじる
しい東南アジア諸国連合からの観光客が急増しています。東南アジア諸国連合の人口

の約 4割がムスリムであり，観光立国を目指す日本ではムスリムへの対応が行われつつあります。例えば，国

内航空会社の国際線でハラール認証機内食の提供が行われたり，国内の主要国際空港では，礼拝室の拡充とム

スリム向けレストランの整備などが進められています。

（ 1）　世界各国では航空機による人の移動が活発化しており，格安航空会社の受け入れ体制への整備が進め

られています。世界共通で使用される格安航空会社の英字略称を，次の（ア）～（エ）から 1つ選び，記

号で答えなさい。

（ア）　GDP	 （イ）　LCC	 （ウ）　OPEC	 （エ）　WHO

（ 2）　東南アジア諸国連合は安全保障を目的として設立され，現在では経済，政治の面においても協力体制

を強めています。この組織の英字略称を，次の（ア）～（エ）から 1つ選び，記号で答えなさい。

（ア）　EU	 （イ）　BRICS	 （ウ）　ASEAN	 （エ）　ODA

（ 3）　ムスリムとは何教を信仰する人々のことですか，宗教名を答えなさい。

（ 4）　（ 3）の宗教上の法において合法なもののことをハラールといい，ハラール認証された「ハラール神戸

牛」などは国内外から注目を集めています。神戸牛以外にも日本には地理的表示のされた和牛が多く存

在します。地理的表示のされた和牛が多く誕生するきっかけとなった 1991 年の政策名を答えなさい。ま

た，日本の畜産業がかかえる課題を答えなさい。

問 3　下線部③について，東京国際空港と成田国際空港は，航空機で行き来する人々の乗り継ぎの拠点としての役

割を今後さらに高めていくと考えられます。このような空港を何といいますか，答えなさい。

1 折

一般（１回）

社
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2　紙幣に関する次のＡ～Ｄの文章を読み，後の問に答えなさい。

Ａ	　聖徳太子は1958 年に発行された日本銀行券一万円券に登場しています。聖徳太子は奈良県にある法隆寺

を建立して仏教を保護し，蘇我馬子とともに推古天皇を支えました。冠位十二階の制度を定め，十七条の憲

法を定めて役人の心がまえを示しました。また，中国を統一した（ 3 ）に小野妹子らを派遣し ,		対等の立

場で国交を結ぼうとしました。

問 1　下線部（ 1）の場所を，次の地図の（ア）～（エ）から 1つ選び，記号で答えなさい。

問 2　下線部（ 2）の制度が作られた理由を説明しなさい。

問 3　（ 3 ）にあてはまる国を，（ア）～（エ）から 1つ選び，記号で答えなさい。

（ア）　漢	 （イ）　唐	 （ウ）　宋	 （エ）　隋

Ｂ	　紫式部は 2000 年に発行された二千円券に登場しています。紫式部は摂関政治が行われていた時代，一条

天皇のきさきであり，朝廷で権力を持っていた（ 5 ）の娘である彰
しょうし
子に仕えました。平安時代の貴族たち

は日本の風土やくらしにあった優美で洗練された文化を好みました。これを（ 6 ）文化といいます。

問 4　下線部（ 4）が書いた作品を，（ア）～（エ）から 1つ選び，記号で答えなさい。

（ア）　枕草子	 （イ）　源氏物語	 （ウ）　古今和歌集	 （エ）　竹取物語

問 5　（ 5 ）にあてはまる人物の名前を漢字で答えなさい。

問 6　（ 6 ）にあてはまる語句を漢字で答えなさい。　

⑴

⑵

（ア）

（イ）

（ウ）

（エ）

⑷

2 折

一般（１回）

社
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Ｃ	　楠木正成は太平洋戦争中の1944 年に発行された五銭紙幣に登場しています。楠木正成は鎌倉幕府を倒し

て天皇中心の政治をとりもどそうと考えた（ 8 ）天皇に協力しました。有力御家人らが兵をあげて幕府が

倒れると，天皇が政治を行いましたが，公家を重視することに不満を持つ武士が反対し，（ 9 ）が兵をあ

げました。楠木正成は最後まで天皇に味方しますが，敗れて戦死します。（ 9 ）は京都に室町幕府を開き

ました。

問 7　下線部（ 7）が実施したことではないものを，（ア）～（エ）から 1つ選び，記号で答えなさい。

（ア）　武家諸法度の制定	 （イ）　六波羅探題の設置

（ウ）　御成敗式目の制定	 （エ）　侍所の設置

問 8　（　8　）にあてはまる天皇の名前を，（ア）～（エ）から 1つ選び，記号で答えなさい。

（ア）　後鳥羽	 （イ）　後醍醐	 （ウ）　後白河	 （エ）　後三条

問 9　（ 9 ）にあてはまる人物の名前を答えなさい。

Ｄ	　渋沢栄一は 2024 年に発行予定の新一万円券に登場します。渋沢栄一は江戸時代末期に一橋家に仕え，

ヨーロッパの産業や制度を見聞した経験をいかし，明治時代になって数多くの銀行や企業を創設したり，経

営を支えたりしました。

　	　明治政府は近代国家建設のため，経済を発展させて国力をつけ，強い軍隊を持つという「（ 11 ）」を	

スローガンにかかげて様々な政策を進めました。官営模範工場として群馬に（ 12 ）がつくられ，渋沢も設

立にかかわりました。

問 10　下線部（10）出身の江戸幕府第 15 代将軍の名前を，（ア）～（エ）から 1つ選び，記号で答えなさい。

（ア）　徳川綱吉	 （イ）　徳川家茂	 （ウ）　徳川慶喜	 （エ）　徳川吉宗

問 11　（ 11 ）にあてはまる語句を漢字 4字で書きなさい。

問 12　（ 12 ）にあてはまる語句を書きなさい。

⑺

⑽

2 折

一般（１回）

社
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3　次の会話文を読み，後の問に答えなさい。

民生くん　2020 年は，（ 1 ）大戦が終わってから 75 年目だった。だから，僕
ぼく
たちは終戦後 76 年目を生きてい

るってことになる。昨年 8月 15 日，たまたまテレビを見ていたら「終戦 75 年スペシャル」の特集注1 を
やっていて，お母さんが通っていた跡見学園の生徒が出ていたから真剣に見ちゃった。この番組を通し
て気づいたのは，戦争でいのちを失ったのは戦場にいた兵士だけではなかったってことなんだ。戦争な
んて嫌だなって思いながらも学童疎

そ
開
かい
をしなければいけなかった子どもも，子どもを戦争に送りたくな

いと思っていたお母さんも，生まれたばかりの赤ちゃんも，一瞬にしていのちを奪
うば
われたのが，あの戦

争だったんだ。

知子さん　わたしもそのテレビ番組を見たわ。学校の先生が「長崎が最後の被爆地になるように」って強調していた
意味が初めて分かった気がする。8月 6日には（ 2 ）に，8月 9日には長崎に原子爆弾が投下されたの
よね。普通の爆弾とは違って破壊力があったから，爆心地では多くの一般市民が逃げる間もなく犠

ぎ
牲
せい
に

なったの。子どもも，大人もみんな。原子爆弾の閃
せん
光
こう
や熱風から逃れられた人も，放射線からは逃れら

れなかった。戦後 76 年目の今も，放射線が被
ひ
爆
ばく
者
しゃ
の体をむしばみ続けているのよね。2019 年にローマ法

王が来日されて被爆地で平和のメッセージがなされたけど，その際に発せられた言葉が忘れられないわ。
ローマ法王は，「大勢の人の夢と希望が，一瞬の閃光と炎によって消された。人類に刻

きざ
まれた記憶であ

り，私は平和の巡
じゅん
礼
れい
者
しゃ
として，この場所を訪れなければならないと感じてきた」注2 と話されていた。

民生くん　2020 年は，「黒い雨」訴訟での原告側の勝訴も話題になったよね。爆心地からかなり離れたところでも，
放射線で汚染された雨が広範囲で降って，その後多くの人たちが健康被害に苦しんだんだ。でも，大雨
が降った地域の人たちだけが被爆者として認定されて，それ以外の人たちは雨に降られて被爆したにも
関わらず，被爆者として認定されてこなかった。被爆者として認定されてこなかった人たちの訴えが，
2020 年 7月 29日，広島地裁によって認められて全面勝訴となったんだ。戦後 75年も経

た
ってようやくね。

知子さん　そのニュースは私も見たわ。ただ，残念ながらこれですべて終わりとはならなかったのよね。戦後 76
年目を生きているのに，まだまだ解決していないことがたくさんある。そう考えると，戦争が起こって
良いことは一つもない。それなのに，なんで戦争は起きてしまうんだろう。（ 1 ）大戦はどうして起
こったんだろう。	

民生くん　実は，（ 1 ）大戦の前にも世界規模の大戦が起こったんだ。だから，人類は，戦争が破壊と殺
さつ
戮
りく
しか

生まないことにすでに気づいていたんだよ。だから，1920 年に戦争を違憲とする見方を前提とした国際
的な平和組織「国際連盟」が生み出された。ただ，（ 3 ）大統領のウィルソンの提唱で作られたにも
関わらず，力のある（ 3 ）は参加しなかったし，総会や理事会の表決の仕方にも問題があったんだ。
それもあって，（ 1 ）大戦の勃

ぼっ
発
ぱつ
を食い止められなかったんだと思う。日本は国際連盟の原加盟国で

常任理事国だったにも関わらず離脱して，1941 年には太平洋戦争に突入して，多くの人の命を奪い，奪
われ，1945 年に（ 4 ）宣言を受け入れて降伏したのよね。

知子さん　そもそも戦争状態に陥
おちい
ると，自国の利益を最大の目的とする発想しかできなくて，正しい判断が取れ

なくなるのよ。こうした反省を踏まえて新たに設立されたのが（ 5 ）よね。国際連盟と違って，総会
の表決は過半数の賛成で，安全保障理事会の評決も 15 か国中 9か国以上の賛成で決定するようになっ
た。また，平和を乱した国に対して国際連盟では認められていなかった（ 6 ）制裁も認められて，（ 5 ）
の権限が増したのよね。　

⒜

⒝

⒞

3 折

一般（１回）

社
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民生くん　ローマ法王は「核兵器は世界や国家の安全を脅
おびや
かすことから，私たちを守ってくれるものではない」と

被爆地で強調していたけれど，僕もそう思うんだ。真の平和は暴力によってはもたらされないと思う。
そういった意味では，（ 5 ）が平和を乱した国に対して（ 6 ）制裁を行わなくてもすむような社会
に，僕たちがしていくべきなんだ。二度の原爆を経験した日本だからこそ，戦争の怖さを伝えるべきだ
と思う。

知子さん　「黒い雨」訴訟もそうだけど，（ 1 ）大戦は実は戦後 75 年経っても，まだ終わってないのよね。そう
であるなら，過去のことではなくて，今の問題として戦争について考えていくべきだわ。私たちが自分
のこととして戦争が起こらない社会や戦争への補償について考えることで，戦後 76 年目の今日を生き
ていけるのだと思うわ。

注 1　	特別番組「終戦 75 年スペシャル第 1部・女性たちの 8・15　第 2部・綾瀬はるか『戦争』を聞く」	

（8 月 15 日 14:00-16:24，TBS 系）

注 2　	「【詳報】ローマ教皇『平和の巡礼者として』被爆地訪問」『朝日新聞デジタル』2019 年 11 月 25 日

問 1　空らん（ 1 ）～（ 6 ）にあてはまる語句を答えなさい。カタカナ以外の語句は漢字で答え，（ 3 ）は

国名を，また（ 5 ）は漢字 4字で答えること。

問 2　下線部（ a）の問題とは何かを説明しなさい。

問 3　下線部（ b）に関して，（ 2 ）の原爆ドームは 1996 年に世界文化遺産に登録されました。世界遺産の採択

を行なっている（ 5 ）の機関の名称を答えなさい。

問 4　下線部（ c）に関して，安全保障理事会の決定は基本的には多数決で行われますが，拒否権が行使されると

決定できなくなります。拒否権とは何かを説明しなさい。

問 5　会話文の結論として最も正しいものを，次の（ア）～（エ）から 1つ選び，記号で答えなさい。

（ア）　戦争で命を落としたのは，戦場で戦っていた兵士のみである。一般市民の命が奪われることはほと

んどなく，戦争は国益につながることが多いため，国家の繁
はん
栄
えい
のためにも戦争は必ずしも悪いことで

はない。

（イ）　兵士だけではなく，戦争を望まなかった一般市民をも巻き込んで行われるのが戦争である。戦争は

絶対に回避されるべきであり，そのために人類は平和を維持するためのしくみを作り出したので，世

界は確実に平和に向かっている。

（ウ）　戦争は一般市民の命を奪い，戦争被害はその後の時代にも続くものである。人類は平和を維持する

しくみと国際的組織を作り出したが，私たちが戦争を過去のことではなく今の問題として考えていく

ことが何より大切である。

（エ）　「黒い雨」をめぐる訴訟を含め，戦争はまだ終わってはいない。戦争は過去のことではなく現代の問

題であり，私たちは戦争を回避するためにもより強固な国際的組織を作り上げ，核の力によって戦争

を避けなければならない。

3 折

一般（１回）

社




